

CONDICIONES.

Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.

No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.

EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.

El Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

CARLOS CLAVERA

SUSCRICIONES:

Por un mes ... 1.00

Número suelto .0.10

Comunicados y remitidos palabra ..00.2

Avisos precio convencional

Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.

Año II

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 4 DE MAYO DE 1898.

Nº 70

COLABORADORES

—:0:—

SECCIÓN EDITORIAL

Licdo. D. Salvador Jirón

NOTICIAS Y LITERATURA

Dr. D. Francisco de P. Amador

CRÓNICA LOCAL

D. José León Fernández

EL PACIFICO

Escándalo

internacional.

Presencia hoy el mundo, un acto que si nó es nuevo en los anales de la Historia, si es de los que se han tenido en todo tiempo como un escandaloso abuso de la fuerza; y ahora que la civilización ha depurado los derechos de cada cual hasta su última expresión concebible, no tiene calificativo que darle para indicar la reprobación que merece.

La Gran República Norteamericana, la Nación modelo en sus instituciones, la titánica obrera en todas las industrias de la actividad humana, ha dado un golpe mortal á su existencia política nulificando su grandeza adquirida con la admiración universal—ha dado un borrón que mancha las páginas más gloriosas de su vida, tomando como ha tomado una actitud agresiva y hostil contra España, Nación amiga y hermana hoy, y su madre ayer.

¿Y cual es el derecho que le asiste para imponer su voluntad y mezclarse con el arma al brazo en los

asuntos interiores de otra Nación?

¿Cuál es la causa que motivada pueda ostentar para legalizar esa conducta?

En dónde y cómo podrá serlo la independencia de Cuba que se disputan los hijos de aquella preciosa Isla.

Qué Nación del globo ha intentado acaso en tantos años que esa lucha honrosa se mantiene firme, hacer lo que hoy hacen los Estados Unidos del Norte?

Por qué ella misma no lo había hecho antes si la causa tan grande que se sostiene, es la misma, si los que figuran al frente de ella son los mismos que han derramado su sangre con todo el ardor y entusiasmo de los que aman la libertad?

Por qué hasta ahora creen que Cuba debe ser libre é independiente y que los Estados Unidos tienen no el deber como ellos dicen, sino el derecho de exigir que el Gobierno de España renuncie á su autoridad y Gobierno en Cuba?

Será, que para ellos es ahora el momento, porque se figuran á España sola y exhausta de recursos?

Si tal es la idea que los guía—si es así que se quiere ostentar el poder, es por cierto una idea triste y que aumenta la recriminación que le cae por esa violencia injustificable que se ejerce.

Si el desastre del *Marne* hubiera servido de pretexto y de ahí se hubiese pretendido sacar una ofensa que reclamara una vindicación igual, sería quizá más aceptable á los ojos de todos—habría siquiera una apa-

riencia que llenara el vacío que hoy existe para tamañas pretensiones.

Pero que porque Cuba quiere y debe ser libre é independiente—eso no. Intereses mayores que no se ocultan á la penetración de quien sepa pensar, debe ser la perspectiva que los lleva con tanto empeño.

No puede ser más grande el amor por la libertad de Cuba en los Norteamericanos que en los Cubanos mismos, y ahí está la protesta de Estrada Palma, que antes de ser Cubano, es español si esa intervención no respeta su causa.

Pero será tan cándido el Gobierno de Cuba que hoy se reconoce para creer q' mañana será más respetado por los Estados Unidos que lo que hoy lo es la misma España?

Por qué van á gastar millones de pesos y á sacrificar miles de vidas, sino vieran la recompensa superior en la audaz empresa á que se lanzan?

Qué vínculos los une ni qué obligaciones tienen con el nuevo Gobierno de Cuba para llegar á ese sacrificio, qué tal sería, si mayores ventajas no pretendieran sacar?

No los hay, y debemos ver claro.

No es la independencia de Cuba la que guía á la Gran República á dar pasos tan graves y de tanta trascendencia en la política internacional—es algo más que el tiempo nos hará conocer.

Ojalá que estuviéramos equivocados y que no pece más tarde á los mismos Cubanos á quienes se les arrebató su gloria, la intervención que hoy creen talvez su salvación.

SECCION NOTICIOSA

EXTERIOR

ARMADA AMERICANA.—En nuestro número anterior publicamos una lista completa de los buques que forman la Marina Española. No tenemos datos exactos con respecto á la de los Estados Unidos, pero las apuntaciones siguientes dan una idea de lo que es ella.

Acorazados de combate.—Massachusetts, Oregon, Iowa, Indiana.

Cruceros acorazados.—Texas, New York, Brooklyn, Kearsage, Kentucky, Alabama, California, Pennsylvania, Katahdin.

Monitores.—Monterey, Puritan, Miantonomoh, Monadnock, Terror y seis más.

Cruceros protegidos.—Columbia, Olimpia, Meineapolis, Nueva Orleans, San Francisco.

Cruceros.—Marieta, Topeka, Cincinnati, Marblehead, Montgomery, Detroit, Baltimore, Philadelphia, Amphitrite, Machias Newark, Nitroteroy, Charleston, Atlanta, Boston, Chicago, Raleigh, Pegasus, Pyramus, Pactilus y 2 en construcción.

Cañoneros.—Nashville, Alert, Bennington, y 15 más.

Cruceros auxiliares.—San Luis, San Paul, Paris, New York Columbia, Lampazos, Caracas, Venezuela, Philadelphia, Advance, Alliance, Finance, Orizaba, Yumuri, City of Washington, Saratoga, Séneca, Yucatan, Seguridad, Vigilancia, Chucho, City of Pekin, City of Rio Janeiro, Perú y Colón.

11 torpederos y 5 cazatorpederos.

Cuenta además Estados Unidos con muchos vapores que pueden ser armados en guerra. Actualmente se arreglan 100 torpederos y han comprado al Brasil los cazatorpederos Timburri y Tupi y en Alemania el torpedero Someso.

2 DE MAYO.—En esta fecha de memorable recordación para los Es-

pañoles, ha debido efectuarse una gran batalla naval entre la Escuadra Blanca y la de España. El teatro de ese gran acontecimiento ha debido ser las aguas que separan la Costa de Estados Unidos de la de Cuba.

Esta noticia la trajo el último vapor que arribó á nuestro puerto.

PLAN DE ATAQUE.—Cuando Mc. Kinley envió al Congreso su Mensaje sobre la declaratoria de guerra á España, ya se habían tomado todas las medidas para un ataque simultáneo á las posesiones españolas.

Ese plan era el siguiente:

Un escuadrón de la armada Americana, al mando del Capitán W. T. Sampson marcharía sobre la Habana.

Otro escuadrón al mando del Comodoro W. S. Schley marcharía sobre Puerto Rico.

Y por último, la división asiática al mando del Comodoro George Dewey zarparía de Hong-Kong sobre las Filipinas.

Tres días después de declarada la guerra, las ciudades de la Habana, San Juan y Manila, debían encontrarse bajo los fuegos de una formidable escuadra y se haría lo posible para que se rindieran.

—La primera parte del plan se ha cumplido en todos sus detalles, según lo anuncian noticias que publicamos hace días y que hemos visto confirmadas en los periódicos de San José.

Se habrá realizado la última? Pronto lo sabremos.

VICTORIA.—Escrito lo anterior sabemos que acaba de llegar aquí noticia oficial de haber obtenido la división naval Norte Americana de Oriente una gran victoria sobre las fuerzas navales Españolas de Filipinas.

Avisase también que el bombardeo de Manila ha comenzado.

EN MANILA.—La escuadra Americana al mando del Comodoro Dewey, cuenta los siguientes vapores:

Cruceros: Olimpia, Baltimore, Raleigh, Boston y los cañoneros Concord y Petsel.

La escuadra Española no tenía barcos de primera clase en dicho punto.

GUATEMALA.—Desde hace un mes vienen corriendo rumores de un posible trastorno del orden público, encabezado por el General Próspero Morales. El Gobierno está preparado para cualquier evento.

—El Presidente Estrada ha rehabilitado á los Generales Jesús Portillo y Pedro Barillas, ordenando q continúen dichos ciudadanos gozando de todas las prerrogativas y preeminencias correspondientes al grado que tienen.

—Las viudas de don Juan Aparicio y de don Sinforoso Aguilar han dirigido á la Asamblea de Guatemala una solicitud acompañada de las pruebas del caso á fin de que se entable el juicio criminal respectivo contra el ex-Jefe Político y Comandante de Armas Coronel Roque Morales, por asesinato perpetrado de su orden en las personas de los ciudadanos Juan Aparicio y Sinforoso Aguilar.

SALVADOR.—El doctor Interiano fué removido de la Presidencia de la Asamblea Nacional por no ser acreedor á la confianza de la Representación Nacional. Nombróse para sustituirlo al doctor don Trinidad Romero.

—Fué aprobado un voto de censura á la Corte Suprema de Justicia por ciertas faltas. El Presidente de la Corte renunció.

—La Asamblea confirió el grado de General de Brigada al Coronel Adolfo García Alvarenga, Gobernador de uno de los Departamentos del Salvador.

—El General Manuel Bonilla y el señor Francisco Baca, candidatos oficiales para Representantes al Congreso de la República Mayor, no fueron aceptados por la Asamblea.

COLABORACION

España y Estados Unidos

Aunque este grave asunto no puede ser tratado á la ligera y menos por nosotros que desconocemos las profundidades de la Política internacional, no podemos, sin embargo, dejar de dar nuestra opinión.

La guerra es ya un hecho. Las hostilidades se han roto: dos grandes pueblos, el uno por su dinero, el otro por su patriotismo, se encuentran frente á frente.

Las causas de ésta guerra, por más que se diga no son tan claras como parecen.

Los unos dan razón á España, los otros á la Gran República.

Nosotros no entraremos á discutir ese punto que aún necesita mucho tiempo y calma para resolverse.

No es eso lo que queremos tratar hoy. Lo que deseamos es emitir tan sólo nuestra desautorizada pero franca opinión.

Partidarios acérrimos hemos sido de la Independencia Cubana.

Como americanos, republicanos y liberales queremos, ansiamos la libertad de Cuba.

Como liberales, republicanos é hispano-americanos rechazamos la intervención armada de los Estados Unidos.

Que Cuba se liberte por sí, por medio de sus hijos, muy bien. Que obtenga su libertad completa, es nuestro ideal.

Pero que se convierta en pan de disputa—que los Estados Unidos la liberten del poder de España para con cualquier pretexto apropiársela, eso nó—no creemos que sea de la aprobación de ningún hispano-americano ni de ningún liberal.

To be or not to be.

Nuestro credo es enteramente liberal; nuestra patria, América; nuestra raza, latina.

Queremos y admiramos á Cuba y los cubanos.

No podemos aborrecer á España

q' nos dió, por lo menos la sangre que corre por nuestras venas.

Así, pues, vemos con desagrado la intervención armada de los Estados Unidos, y nos adherimos á la protesta de los Cubanos. O reconocen la Independencia de Cuba, y la beligerancia de los Cubanos ó no se acepta su intervención.

Cuba libre por sí, ó Española—pero no queremos á Cuba Norte Americana.

ANDRES FENELÓN.

NOTAS DE ACTUALIDAD

Esto de las noticias contradictorias que respecto á los asuntos de Costa Rica y Nicaragua hemos estado recibiendo día por día ha sido una especie de juego de bolsa: tan pronto subían las acciones de la paz, como experimentaban bajas repentinas, mientras que eran favorecidas con el alza las acciones de la guerra. Además, había un doble juego en la transmisión de las noticias nicaragüenses: Zelaya se manifestaba con el doctor Reyes pacífico y tolerante, para entretener á este Gobierno; el Delegado salvadoreño nos enseñaba como surgiendo de las ondas de los lagos, al beso del lucero de la mañana, la rama simbólica de olivo; pero á un tiempo mismo el Dictador nicaragüense dirigía largos cablegramas, solicitando el auxilio de Guatemala contra el Salvador y Costa Rica, para salvar los intereses de la camarilla que en Nicaragua ha hecho aborrecible el nombre liberal. Por fortuna Estrada Cabrera conoce bien á los panteristas nicaragüenses, y por fortuna también las condiciones del pueblo salvadoreño dan á sus gobernantes la firmeza que no tambalea, aunque se muevan con la agilidad de la ardilla los intrigantes que sueñan con extender su dominio letal por todo Centro América.

Hoy las noticias de un posible arreglo de paz vienen garantizadas con la firma honorable del doctor Lainfiesta. Empezamos á creer q'

habrá un armisticio; no paz duradera, porque ella es imposible mientras subsista el Gobierno actual de Nicaragua y mientras el doctor Policarpo Bonilla, por una aberración incomprensible, haga padecer á Centro América las consecuencias de una liga personal odiosísima. Bonilla y Zelaya necesitan un agente de su política en el Gobierno de El Salvador y saben q' no puede serlo el que preside el General Gutiérrez; va á presentarse el caso curioso de que, en cuanto se firme la paz con Costa Rica, los aliados comenzarán á hostilizar con sus procedimientos arteros á El Salvador. Zelaya y Bonilla no van á la guerra hoy, porque saben que les aguarda la caída. Aplazan ellos el conflicto; esperan que se despeje la incógnita de Guatemala, y si se despejare de tal modo que allá encontraren calor propicio para la incubación de sus planes, entonces una vez más el panterismo pretenderá extender sus garras por todo Centro América.

Doctores don Francisco Lainfiesta y don Rafael Reyes, decís que va á ser firmada la paz? Pues bien: *Gobiernos de El Salvador y Costa Rica. estad listos para la guerra.*

(Tomado de *El Aviso*.)

GACETILLAS

Mensaje.—Desde Animas, donde se encuentra actualmente el Cuartel General del Ejército, envió el señor Presidente de la República su Mensaje anual al Congreso.

De este documento nos ocuparemos próximamente.

Por qué sería?—Asegúrase que los artilleros al mando del señor Sol, dieron por tres veces consecutivas mueras al Jefe Político de Esparta, estando éste parado en la esquina de la Casa Municipal.

Pésame.—Un cable del Ecuador anuncia la muerte de la señora doña Alegría de Plaza, hermana política del señor General don Leonidas Plaza G.

Reciba el amigo Plaza la sincera expresión de nuestro más profundo sentimiento.

HOTEL DEL PARQUE

ITALO—FRANCES

(ANTES HOTEL VICTORIA)

Puntarenas. Costa-Rica. Centro América.

A este acreditado establecimiento que ha pasado á ser propiedad de don Emilio D. Chiappe V. han introducido grandes mejoras; los que lo visiten encontrarán un servicio esmerado, buena asistencia, espaciosas habitaciones; cocina á la Francesa, Italiana y del país, y en todo, los precios más baratos.

Se habla Francés, Inglés, Italiano y Español.

Hágase una visita para cerciorarse de la verdad.

DE HOY en adelante pagaremos el hule á \$ 100 (Cien pesos) el quintal entregado en Puntarenas con su correspondiente guía.

ALBERTO FAIT.

AGUA INDIA

DEL DR.

FELIX R. JARAMILLO

Remedio infalible contra toda clase de úlceras.

En todos los casos en que la hemos visto usar, tanto en Esparta como en Puntarenas, los resultados han sido maravillosos

El doctor Jaramillo tiene certificados como el que copiamos:

El infrascrito 2.º Comandante del medio Batallón Garvanzo certifica: "que ha usado el específico llamado **Agua India** en varios casos de úlceras y heridas en las tropas que tiene á su mando, dando un resultado eficaz y obteniendo el paciente una curación rápida.

Esparta, abril 6 de 1898.

R. GUARDIA.

Y como éste tiene muchos

Filtros Maignen
DE TODOS TAMAÑOS
venden Salom Hnos.,

Tip. de "El Pacífico"



EL AGUA DE QUINA ES
el mejor reconstituyente del cabello.

GRAN DEPOSITO AL POR MAYOR Y AL MENUDEO

CASA DE ALBERTO FAIT & Co.

ESTABA

La Buena

ESTABA

No olvidarse nuestra clientela que nosotros pagamos siempre el precio más alto del Mercado por

CUEROS, PIELES Y CAUCHO

Tampoco deben olvidarse de que tenemos un buen surtido de Abarrotes, y que atendemos con esmero y prontitud toda orden que se nos confie, lo mismo que cualquier clase de comisión.

Precio y condiciones, lo mejor.

Saravia & Hno.

GRAN baratillo de sombreros de Viña, se venden á menos del costo

ALBERTO FAIT & Co.

GUERRA INEVITABLE

Vendo un piano usado, en buen estado de servicio, es de la fábrica H. Khol de Hamburgo, precio y condiciones convencionales

S. SARAVIA

Puntarenas, Abril 27 de 1898

EN EL ALMACEN DE
ALBERTO FAIT & Co.

Hay el legítimo COGNAC BISQUIT Dubouché